
PROCÈS-VERBAL d'une assemblée publique de la
COMMISSION SUR LA CULTURE, LE PATRIMOINE ET LES SPORTS

Le jeudi 10 mai 2018 à 19 h
Hôtel de ville de Montréal, 275, rue Notre-Dame Est, salle du conseil

Commissaires présent(e)s :

Mme Anne-Marie Sigouin, présidente
Conseillère de la ville, Sud-Ouest et conseillère désignée, Ville-Marie

M. Frantz Benjamin, vice-président
Conseiller de la ville, Villeray–Saint-Michel–Parc-Extension

M. Younes Boukala
Conseiller d'arrondissement, Lachine

Mme Michèle Flannery
Conseillère d'arrondissement, Lachine

M. Jocelyn Pauzé
Conseiller de la ville, Rosemont–La-Petite-Patrie

Mme Chantal Rossi
Conseillère de la ville, Montréal-Nord

M. Alain Vaillancourt
Conseiller d'arrondissement, Sud-Ouest

Mme Stephanie Watt
Conseillère de la ville, Rosemont–La-Petite-Patrie

Commissaire absente :

Mme Mindy Pollak
Conseillère d'arrondissement, Outremont

Le quorum est atteint.

Aussi présent(e)s :

M. Jean-François Pinsonneault, conseiller en aménagement - chef d'équipe, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports

Mme Dominique Lemay, conseillère en planification, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports

Assistance : 10 citoyens et représentants d'organismes

1) Ouverture de l'assemblée

La présidente de la Commission, Mme Anne-Marie Sigouin, déclare l'assemblée ouverte à 19 h 05. Elle souhaite la bienvenue aux personnes présentes et annonce que la Commission poursuit ce soir l'audition des mémoires et commentaires de citoyens et d'organismes qui ont souhaité se faire entendre sur les propositions contenues dans le projet de Plan d'action du sport et du plein air urbains 2018-2028 de la Ville de Montréal intitulé *Créer des initiatives de design actif*.

La présidente mentionne que l'assemblée de ce soir est webdiffusée sur la page consacrée à la consultation sur la plateforme [Réalisons Montréal](#) et salue les personnes actuellement à l'écoute. Elle se présente ensuite, puis invite les commissaires à le faire à leur tour. La présidente souligne la présence dans la salle de deux représentants du Service de la diversité sociale et des sports qui ont mené à bien la préparation du projet de Plan d'action et du Plan directeur dont il découle.

Le processus de consultation, de même que son objectif, sont ensuite décrits, tout comme les différents mécanismes de communication mis en place pour publiciser l'information relative à ce processus. La présidente rappelle la disponibilité d'outils de consultation en ligne sur la plateforme [Réalisons Montréal](#) et invite ceux et celles qui ne l'auraient pas déjà fait à visiter la plateforme et à y exprimer leur opinion.

2) Adoption de l'ordre du jour

La présidente invite les membres de la Commission à procéder à l'adoption de l'ordre du jour déposé.

Sur une proposition de Mme Chantal Rossi, appuyée par M. Younes Boukala, l'ordre du jour est adopté à l'unanimité tel que proposé.

3) **Projet de Plan d'action du sport et du plein air urbains de la Ville de Montréal : Créer des initiatives de design actif : Audition et dépôt des mémoires et opinions**

La présidente décrit le fonctionnement de la période d'audition des mémoires et donne quelques consignes aux participants qui prendront la parole. Elle invite ensuite la première intervenante prévue à l'horaire, Mme Geneviève Riendeau, chargée de projet et responsable des services plein air au Groupe uni des éducateurs-naturalistes et professionnels en environnement (GUEPE), à débiter sa présentation.

3.1 MME GENEVIÈVE RIENDEAU, CHARGÉE DE PROJET ET RESPONSABLE DES SERVICES PLEIN AIR, GROUPE UNI DES ÉDUCATEURS-NATURALISTES ET PROFESSIONNELS EN ENVIRONNEMENT (GUEPE)

Mme Riendeau expose la position de l'organisme qu'elle représente et les recommandations qu'il met de l'avant dans le but d'amener la Ville à développer un réseau de plein air urbain intégré répondant à la fois aux besoins des organismes et à ceux du grand public. En font foi son [mémoire](#) ainsi que l'[enregistrement vidéo](#) déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît le rôle actif que joue l'organisme depuis plusieurs années déjà dans le développement du plein air urbain à Montréal / Accueille favorablement les propositions relatives à l'amélioration de la desserte en transport en commun des sites de pratique d'activités de plein air / Reconnaît l'intérêt d'œuvrer à une meilleure intégration des ressources et à une mise en commun de l'information disponible dans ce domaine.
Mme Michèle Flannery	S'enquiert de l'implication de GUEPE dans le développement du projet de ski de fond du Grand Sud-Ouest / Demande des précisions sur l'offre de services en activités nautiques libres sur la rivière des Prairies.
M. Alain Vaillancourt	Demande des précisions sur le fonctionnement de la location d'équipement de ski de fond et sur les endroits où ce service est offert.

La présidente remercie Mme Riendeau, puis constate l'absence de Mme Assia Filali, éducatrice en service de garde ainsi que celle de M. Patrick Bodnar, citoyen. Elle cède donc la parole à M. Pierre Marcoux, citoyen, qui était le quatrième participant inscrit sur la liste des intervenants ce soir.

3.2 M. PIERRE MARCOUX, CITOYEN

M. Marcoux présente à la Commission différentes propositions qui permettraient de faire davantage rayonner le ski de fond à Montréal, particulièrement dans le parc du Mont-Royal. En font foi son [mémoire](#), sa [présentation visuelle](#) ainsi que l'[enregistrement vidéo](#) déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
M. Frantz Benjamin	Demande des précisions sur le nombre approximatif de personnes qui pratiquent le ski de fond à Montréal / S'interroge sur le coût représenté par l'aménagement des installations souhaitées pour favoriser la pratique du ski de fond dans les grands parcs / Rappelle l'importance de déployer des ressources pour sensibiliser les jeunes à la pratique des sports d'hiver et pour rendre cette pratique plus accessible.
M. Alain Vaillancourt	Reconnaît que l'amélioration de l'accès à l'équipement de ski de fond est importante et que l'offre d'infrastructures ne suffit pas pour encourager la pratique de ce sport à Montréal / Demande des précisions sur le parcours proposé pour se rendre en ski du métro McGill jusqu'au parc du Mont-Royal.

La présidente remercie M. Marcoux et cède la parole à M. Mattia Piazzano, citoyen.

3.3 M. MATTIA PIAZZANO, CITOYEN

M. Piazzano se penche, dans sa présentation, sur des moyens très concrets qui permettraient à la Ville de Montréal d'optimiser l'utilisation des infrastructures de sport et de plein air existantes pour le bénéfice de tous les citoyens, quels que soient leurs besoins. En font foi son [mémoire](#) ainsi que l'[enregistrement vidéo](#) déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
M. Alain Vaillancourt	S'interroge sur l'existence à Montréal d'une masse assez importante de cyclistes pour rendre l'aménagement d'un vélodrome intéressant et rentable / Demande des précisions au sujet de l'installation de vélodromes « temporaires » qui pourrait être envisagée à Montréal, par exemple au stade olympique.
M. Frantz Benjamin	Salue l'exhaustivité du mémoire déposé / Accueille favorablement l'idée de mettre le citoyen au cœur des actions de la Ville en sport et plein air urbains ainsi que les propositions visant une utilisation optimale des installations sportives municipales.

La présidente remercie M. Piazzano et cède la parole à M. Stéphane Mélançon, entraîneur du programme Sport-Études au Club Skimco Junior.

3.4 M. STÉPHANE MÉLANÇON, ENTRAÎNEUR DU PROGRAMME SPORT-ÉTUDES, M. ÉRIC RONDEAU, PRÉSIDENT ET M. RÉJEAN CHARBONNEAU, TRÉSORIER, CLUB SKIMCO JUNIOR

M. Mélançon présente les deux personnes qui l'accompagnent, puis aborde les enjeux de la pratique du ski de fond en milieu urbain en contexte de changement climatique ainsi que quelques suggestions de mesures qui pourraient être prises pour améliorer les conditions de pratique de ce sport à Montréal. En font foi le [mémoire](#) du Club Skimco Junior, sa [présentation](#) ainsi que l'[enregistrement vidéo](#), tous trois déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Chantal Rossi	Demande des précisions sur le fonctionnement du programme Sport-études appliqué au ski de fond (fédération, club, école, compétitions) et sur le nombre d'élèves concernés à Montréal / Demande si le programme pourrait être élargi pour être offert dès le niveau primaire.
M. Frantz Benjamin	Signale le potentiel que recèle le parc Frédéric-Back, qui pourrait devenir un important pôle de pratique du ski de fond à Montréal et autour duquel sont situées cinq écoles / Lance un appel à la mobilisation pour faire en sorte qu'un maximum de jeunes puisse pratiquer des sports d'hiver et s'approprier ce type d'installation / S'enquiert du coût moyen de participation au programme Sport-études ski de fond par saison pour un jeune.
Mme Michèle Flannery	Demande des précisions sur le type de surface sur lequel peut être pratiqué le ski à roulettes et sur la distinction entre le pas de patin et le pas classique.
M. Alain Vaillancourt	Indique constater que le principal obstacle à la pratique du ski de fond à Montréal demeure la disponibilité de la machinerie permettant de damer les pistes / S'interroge sur la possibilité de mutualiser entre arrondissements l'achat et l'utilisation de dameuses / Demande si les sites d'entraînement en ski de fond doivent obligatoirement comporter des dénivelés / Demande des précisions sur le processus d'organisation d'une coupe du monde de ski de fond.
M. Jocelyn Pauzé	Reconnait l'importance de mettre de l'équipement à la disposition des citoyens pour favoriser la pratique libre, notamment celle du ski de fond et notamment au parc Maisonneuve / Demande combien de jeunes de 4 à 12 ans pratiqueraient le ski de fond à Montréal / S'interroge sur la possibilité d'ajouter un volet hivernal aux Jeux de Montréal / Demande des suggestions de lieux qui pourraient éventuellement accueillir des sites d'entraînement de ski de fond à Montréal.

La présidente remercie MM. Mélançon, Rondeau et Charbonneau, puis cède la parole à M. Léo Cercllet, président du Club de ski de fond de l'Université de Montréal.

3.5 M. LÉO CERCLET, PRÉSIDENT, CLUB DE SKI DE FOND DE L'UNIVERSITÉ DE MONTRÉAL

M. Cercllet présente le Club de ski de fond de l'Université de Montréal, un organisme autogéré en pleine croissance qui rassemble 25 athlètes s'entraînant au parc du Mont-Royal l'hiver ainsi que sur le circuit Gilles-Villeneuve l'automne (en ski à roulettes). M. Cercllet met ensuite de l'avant diverses

propositions d'actions que la Ville pourrait déployer et qui auraient pour effet de faciliter la pratique de ce sport dans le parc du Mont-Royal (meilleure signalisation afin d'éviter les conflits d'usage, liaison entre les deux portions de la montagne, etc.). En fait foi l'[enregistrement vidéo](#) déposé sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
M. Alain Vaillancourt	Demande des précisions sur la qualité de la cohabitation des différentes pratiques sportives sur le circuit Gilles-Villeneuve / S'enquiert des mesures qui pourraient être prises pour améliorer la pratique du ski à roulettes sur ce circuit (aménagements, infrastructures, etc.)

La présidente remercie M. Cerlet, puis cède la parole à M. Pierre Rousseau, président de l'Association Géocaching Québec.

3.6 M. PIERRE ROUSSEAU, PRÉSIDENT, ASSOCIATION GÉOCACHING QUÉBEC

M. Rousseau décrit dans un premier temps ce qu'est le géocaching, puis fait état de l'application récente d'une disposition réglementaire qui a eu pour conséquence de restreindre la pratique de cette activité dans les parcs-nature. Il fait valoir différents moyens de contrôle qui pourraient être mis de l'avant pour faire en sorte que cette activité puisse continuer à être pratiquée à Montréal en tout respect de la nature comme en font foi le [mémoire](#) de l'Association, sa [présentation](#) ainsi que l'[enregistrement vidéo](#), tous trois déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Demande des précisions au sujet des préoccupations des gestionnaires des parcs-nature qui sont à l'origine des exigences de retrait des géocaches sur leur territoire.
Mme Chantal Rossi	Questionne le fait que la pratique de ce type d'activité puisse être assimilée à la pratique d'un sport / S'enquiert des enjeux de sécurité associés à cette pratique / Demande des précisions sur le fonctionnement de l'installation de géocaches dans les parcs.
Mme Michèle Flannery	Demande des précisions sur le processus d'approbation des géocaches et sur le processus de certification des personnes qui les installent / Demande si des incidents ont déjà été rapportés en lien avec les objets trouvés dans les géocaches.
M. Younes Boukala	S'enquiert de la possibilité, pour une personne qui trouve une géocache, de la déplacer et ainsi de compromettre la capacité d'un visiteur ultérieur de pratiquer l'activité.
M. Jocelyn Pauzé	Indique considérer le géocaching comme une activité physique et de plein air attrayante, pouvant être pratiquée en famille, mais étant encore méconnue à Montréal / S'interroge sur les moyens par lesquels les arrondissements pourraient contribuer à la promotion de cette activité dans leur offre de loisirs, notamment auprès des jeunes.
M. Alain Vaillancourt	Reconnaît l'intérêt que le géocaching peut susciter chez les jeunes, entre autres en combinant exploration de la nature et technologie / Salue la qualité de l'encadrement de la pratique de cette activité offert par l'Association / S'enquiert du nombre de personnes qui pratiqueraient le géocaching à Montréal.

La présidente remercie M. Rousseau pour sa présentation.

4) Levée de l'assemblée

L'ordre du jour étant maintenant épuisé, la présidente rappelle que les mémoires déposés lors de cette assemblée seront accessibles au cours des prochains jours à partir de la page consacrée à la consultation sur le site web des commissions permanentes. Il sera par ailleurs possible de revoir l'assemblée en différé sur la page realisonsmtl.ca/sport.

La présidente indique que la consultation se poursuivra demain, le 11 mai en après-midi, avec l'audition d'une dizaine d'autres mémoires de citoyens et d'organismes. Elle invite toutes les personnes intéressées à assister à cette assemblée, sur place à l'hôtel de ville ou en ligne grâce à la webdiffusion.

La Commission réitère enfin l'invitation lancée à la population montréalaise à participer au volet en ligne de cette consultation, soit en répondant d'ici au dimanche 13 mai au sondage disponible sur la plateforme Réalisons Montréal ou encore en alimentant la Boîte à idées qui s'y trouve également.

La séance est levée à 21 h 45, sur une proposition de Mme Chantal Rossi, appuyée par Mme Stephanie Watt.

APPROUVÉ LE 21 MAI 2019

ORIGINAL SIGNÉ

Anne-Marie Sigouin
Présidente
Commission sur la culture, le patrimoine et les sports

ORIGINAL SIGNÉ

Myriam Laforce
Secrétaire recherchiste
